
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

VIERNES 4 DE AGOSTO DE 1809.

SEVILLA.

El Mariscal de campo Conde de Noroña, segundo Comandante general de Galicia, ha dirigido con fecha de 14 de Junio copias de los partes que dió al Marques de la Romana desde el dia 6 al 10 del mismo, en los cuales le dió cuenta: que con fin de observar al enemigo, y cubrir á Vigo, salió de Pontevedra con toda su division, y llegó á San Payo, cuyo puente estaba cortado; pero formado prontamente, aunque con trabajo, uno de barcas por el Brigadier D. Martin de la Carrera, pasó el rio, y al mismo tiempo de concluir la operacion toda su tropa, se acercó al puente el Mariscal Ney con unos 300 hombres, los 400 de caballería, 4 cañones de á 4, uno de á 8, y otro de á 12; y habiendo colocado esta artillería por todas aquellas alturas, rompió el fuego á las nueve de la mañana del 7, y se fué avanzando hasta las tres de la tarde, en cuya hora calló enteramente, y sus tropas unas se retiraron fuera del alcance, y otras desfilaron hácia nuestra derecha.

Los enemigos volvieron el dia siguiente 8 intentando vadear el rio en la baxa maréa, y nuestros cañones los hicieron desistir, habiendo contribuido á ello, y á que cesase el fuego de su artillería, tres lanchas armadas en cañoneras que envió de auxi-

lio el Capítan de navío D. Juan Carranza. Se presentaron tambien en este dia por el lado de Caldelas á la derecha de nuestras tropas, mandadas por el Teniente Coronel D. Ambrosio de la Quadra, 1500 hombres de infantería, y 150 á caballo: hicieron fuego vivísimo desde las doce hasta las quatro y media de la tarde, en que el nuestro lo hizo cesar. Á las dos de aquella noche empezaron á retirar su artillería, y al amanecer apareció desocupado enteramente el campo. Reconocido el que habian ocupado los enemigos, se hallaron muchas sepulturas recientes, 39 cadáveres insepultos, cantidad de uniformes de los muertos, mas de 40 fusiles quebrados, cartucheras, y efectos que manifestaban su pérdida y precipitada huída. Antes de ella destruyeron y quemaron la Iglesia y una casa, y en Pontevedra han reducido á cenizas casi todo un barrio.

Un Sargento de artillería francés que se ha pasado ha dicho, que efectivamente estuvo en esta accion del puente el Mariscal Ney con 800 hombres de infantería y 1200 de caballería, seis cañones de á 8, quatro de á 4, dos obuses de á 6, y un cañon de á 3; que perdieron 600 hombres, entre ellos dos oficiales de artillería; y que el General Loison estuvo sobre Caldelas. Nuestras tropas eran en este punto menos de 900 hombres, y en S. Payo 200, y segun noticias recibidas los enemigos se dirigian á Santiago á toda prisa, y habian retirado 190 carros de heridos. Ofrece enviar relacion circunstanciada, y dá á entender que nuestra pérdida es muy inferior á la de los enemigos.

El Teniente General Marques de Coupigni, en carta de 26 del pasado ha participado al Excmo. Sr. D. Antonio Cornel lo siguiente:

“Excmo. Sr. = El Coronel D. Antonio Porta, destacado de la division del Mariscal de Campo D. Luis Wimpffen para una expedicion sobre Bascara, da desde Besalú con fecha de 20 de Junio el parte que copio. = Mientras por una parte se hacia el reconocimiento de la batería de Monteros del Coll den Roca y de la gente que le resguarda, como manifiesto á V. S. en otro oficio, se me dió la noticia de que iba á pasar esta mañana un comboy de carros cargados de bombas desde Bascara á Gerona, escoltado por unos 200 hombres.

Inmediatamente mandé que se apostasen 100 expatriados al mando de su segundo Comandante D. Esteban Llovera, los granaderos provinciales de Castilla la vieja al del Capitan D. Francisco Martín y Ceinos, 100 del regimiento de Baza que mandaba el Capitan D. Manuel Ruíz, y 50 húsares de Granada, para marchar hácia el camino real á interceptar dicho comboy, á las órdenes de su Comandante D. Vicente Carpintero, cuyas tropas, á mas de sus Comandantes particulares, iban baxo el mando de este último xefe; el qual me da á su vuelta el parte siguiente:

»Los deseos de la tropa en medir sus fuerzas con el enemigo
 »les hizo acelerar la marcha con tal priesa, que antes de dos
 »horas estabamos ya entre Coll-Oriol y Medifá. Poco antes de
 »llegar á este parage llegaron al Comandante dos sujetos á quienes se habia enbiado á Bâscara para ver si efectivamente era
 »cierto que venía el tal comboy, quienes le dixeron que ya no
 »venía por algunas circunstancias que ellos no habian podido
 »averiguar. Con esta novedad estaba el Comandante disponiendo
 »su retirada, conforme á las órdenes que llevaba mias, y la tropa estaba en la mayor desazon por esta casualidad; quando en
 »este momento, una de las partidas de descubierta avisó, que
 »por la parte de Gerona hácia Bâscara venía una gran porcion
 »de carros con una escolta como de 500 hombres de infantería
 »enemiga.

»En el momento se prepararon todos á recibirles; y así que
 »llegaron y estuvieron en disposicion, les dieron la voz de que
 »se parasen y rindiesen; y siendo la contestacion de los enemigos con el disparo de sus fusiles, correspondieron los nuestros
 »con una descarga, y en seguida se echaron sobre ellos á la
 »bayoneta, y la caballería al alcance de los que intentaban escaparse con la fuga.

»Esta accion (que fué executada en poco mas de seis horas, en las que ya la tropa habia vuelto á esta villa) ha producido
 »á favor de la misma 120 bestias mayores entre mulas, caballos,
 »é yeguas con sus correspondientes atalajes, dos burros, y dos
 »carros; porque con la precipitacion con que querían huir estos
 »los volcaron, y despues los inutilizó nuestra gente por no levantarlos; y también porque observaron que en dos campamentos que tenian los franceses á derecha é izquierda tocaron ge-

nerala; pero no por esto se dexaron de recoger 241 fusiles que estan en poder de los extraviados, mediante que las armas que tenian no eran de su satisfaccion. Hemos hecho 14 prisioneros de guerra, y han quedado en el campo de batalla 241 muertos de los enemigos, de manera que siendo 400 los que escelaban el comboy, solo se han escapado 159 tirándose por los barrancos inmediatos. Todos me aseguran que la tenacidad de no quererse entregar prisioneros la mayor parte de los enemigos, ha sido causa de la mortandad tan grande que en ellos ha habido. Por nuestra parte solo hemos tenido un muerto y dos heridos de los expatriados." (Se continuará.)

DONATIVOS.

D. Josef Bayo Abad de Dodro, y Arcipreste, ademas de las varias dádivas que tiene hecho, é hizo ultimamente al ejército del Señor Carrera, acaba de entregar en el dia de anteayer al Señor Gobernador once camisas de buen lienzo.

D. Miguel Silvestre Armero Regidor de la Villa de Noya, ademas de los 40 pares de zapatos que remitió al Señor D. Pablo Morillo, hizo igual remesa de 24 pares al Señor Gobernador, para los regimientos de la capital de Santiago.

D. Josef Gonzalez de Arze Administrador de Rentas Reales en dicha villa, entregó dos camisas, dos chaquetas, dos pantalones, y dos pares de zapatos, con que se han vestido los soldados Antonio Ramirez y Antonio Serinaña, de la primera compañía de la artillería de acaballo.

D. Josef de Dios y de la Concha Oficial tercero de la expresada Administracion, unos pantalones y un par de zapatos, que se entregaron á Fernando Mugidos.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.